
神的安慰神的安慰

一般人讲话，容易犯
的错误，是使用概括性命
题，而不加界定区分。例
如说“沒有神”等于说“我
知道在所有的地方都沒有
神的存在”。但实情是他
无法查证所有的地方。所
以这种概括的否定实际是
逻辑上的错误。

可惜，人的大问题是
缺乏自知，特别是不知道
自己生命的短暂，目光的
浅窄，卻以为自己都知道。

圣经约伯记记载，有
位智者约伯，认为自己无
罪卻无辜受苦，要求与神
折辩。约伯的三个朋友，

以简单的因果关系，从自
然现象，推断伦理关系，以
为人受苦必然是有罪。

神不答辩约伯的话，
因 为 那 将 是 沒 有 意 义 的
事，是枉费时间。以人的
智慧和能力，绝对无法与
全知全能的神相比。所以
神无从以对等的身分与人
交谈，而人既然缺乏了解
受造物的水准，缺乏智慧
和能力，自然也无从了解
造物主。

今天人的问题，岂不
也是如此？

二十世纪的下半是
所谓“知识爆炸”的时期，

人的自信远超过了启蒙时
代。接着的二十一世纪是
资讯的时代；过去的读书
万卷，学富五车，已经太落
伍了。汗牛充栋的藏书，
还不夠一片薄薄磁碟的储
藏量；一部轻盈的电脑，可
以网罗多少座图书馆！人
自以为进步了很多，知道
了很多；不过，尽管自己高
傲，人无知的情形仍然是
一样，或说不知道自己的
无知。

今天人类的普遍问
题，是把资料当作知识。
只是单单把这些包装现成
的知识充塞在头脑里，沒
有道德原则的指道，沒有
选择的智慧，沒有驾驭的
能力，并不能给人类带来
幸福。

科技的进步，在已往
的半个多世纪，远超越人
类有史以来的总和。化工
创造的奇蹟，核子能源的

释放，太空的探索，生物的
改造与复制，使“人定胜
天”那句话不再有誇张的
意 思 ，建 造“ 巴 别 塔 ”通
天，已经难算是幻想。

人 该 可 以 骄 傲 了 。
单从看不见的原子就可以
造出毀灭；那傑作的最初
展 现 ，是 十 万 生 命 的 死
亡。接着，在恐怖下的竞
赛，只确知人类能夠使自
己从地面上消失，而不能
增加喜乐。

科技解決不了內心
的问题，人卻努力向外太
空发展：一次复一次的发
射火箭探测，更大并更高
的望远镜观察，不过猜度
宇宙的古老和浩渺无垠。
希奇的是，有人宣告沒有
看见神，卻沒有探究这些
亿万光年之远的星辰是谁
造的；看到不断扩展的宇
宙和点缀在其间的星辰，
卻不探究是谁设定它们运

行的轨跡。
有人说：从前不开化

的人，把迷信作为宗教；现
代开化的人，把宗教当作
迷信。这转換，到底有甚
麼意义？

蒙 田（Michel Eyquem
De Montaigne, 1533-1592）
说：“人简直极其疯狂。他
不 知 道 怎 样 造 出 一 尾 蛆
虫，卻造了一大堆的神。”

希腊有古语说：“智
慧是知道自己的无知”。
但连那些以钻研知识为专
业的人士，还是不知道自
己无知。

还是东方的智者孔
子说：“知之为知之，不知
为不知，是知也。”这话真
有见地：知道自己知道的，
也知道自己不知道的，“是
知也”，因为古时“知”与
“智”通用，意思说，这样
就是真智慧。

但 谁 能 达 到 这 地 步

呢？
约伯最后在神的面

光之中重新认识自己，他
的悔悟使他对神的态度转
变。他在受苦中与朋友折
辩，拒绝承认自己有品德
上 的 罪 ；但 他 不 能 测 透
神。到最后，约伯对神说：
“我知道你万事都能作，你
的旨意不能拦阻。谁用无
知的言语使你的旨意隐藏
呢？我所说的，是我不明
白的；这些事太奇妙，是我
不知道的。”（约伯记 42:
2-3）

约伯承认自己知识
的有限。全知神的智慧，
他无法知道；全能神的一
切作为，更不是人所能夠
拦阻的。

有了这基本的认识，
约伯在神面前谦卑下来，
“厌恶自己，在尘土和炉灰
中懊悔”（约伯记 42:6）。

来源：金灯台

“免得有人被诸般患
难摇动，因为你们自己知
道我们受患难原是命定
的。”(帖前 3：3)；“我们在
一切患难中，祂就安慰我
们，叫我们能用神所赐的
安慰，去安慰那遭各样患
难的人。我们既多受基督
的苦楚，就靠基督多得安
慰。我们受患难呢，也是
为要你们多得安慰，多得
拯救；我们得安慰呢，也是
为叫你们得安慰，这安慰
能叫你们忍受我们所受那
样的苦楚。”(林后 1：4-6)

神安慰我们，是叫我
们成为“安慰的使者”。这
话是千真万确!

受过苦的人才能抵御
住痛苦的锋芒；受过苦的

人才能享受到主里面的甘
美；当十字军沉重的时候，
隐藏在温暖的翅膀底下，
退到主的里面，那里的甘
美、纯洁、安静和温暖，人
间没有任何言语可以形容
的，惟有经过痛苦而又得
着神安慰的人才能体会
的。

神从来没有应许我们
“天色常蓝”，神也没有应
许我们“花香常漫”，天有
时睛、有时蔭、有时下雨；
路常常有荆棘和尖剌；但
神却应许我们在各样痛苦
中，在祂里面有十足的平
安(约 16：33)；神也没有应
许我们在患难中把我们提
了去，神却应许我们在患
难中保守我们的心怀意

念；神更没有叫我们离开
这个世界，神却要保守我
们脱离那恶者(约 17：15)。

不是神不能使我们不
遇见苦难，也不是神不能
叫我们脱离这罪恶苦难的
世界，祂乃是藉着这一切，
叫我们如今在祂里面有所
得着、有所享受、有所领
悟，叫我们在地上经历祂
的恩典，荣耀祂的圣名，成
为多人的祝福。如果我们
在地上学会了，将来不但
和基督一同在天上得荣
耀，还要与基督一同作祭
司，一同掌王权。所以今
日神务必操练我们、试验
我们、苦练我们、造就我
们。因此我们有苦难是必
然的事，也不要以为希奇，
这是神的命定，更是神的
旨意，神叫我们受苦比叫
我们得世福更有意义、更
有价值、更是恩典。

苦难既然不能摇动我
们内在的信心，也不能摇
动我们心里的平安，将来
又使我们得荣耀，为何还
要惧怕？为何不肯与基督
一同受苦呢？恳求神加添
我们的力量，看见更远、更
大的事，使我们不顾念所

看见的，乃是顾念那不能
看见的；因为能看见的是
暂时的，看不见的才是永
恒的。

在信徒身上永无通不
过的难关，信徒在患难中
是有道路的，因为主耶稣
已经从死里复活，胜过死
亡、罪恶和痛苦；死是信徒
在这世界上最大的苦难，
但死在信徒身上并不是可
怕的。死使信徒在世得胜
归回天家；死使信徒离开
世界与基督同在好得无比
(腓 1：23)；死使信徒进入
光明荣耀里享福。既然死
是不可怕的，那么为什么
信徒还惧怕呢？就是因为
我们的信心不足、信心太
小，對於神和祂所赐的一
切恩典还是三心两意，不
能真知确信，甚至有时怀
疑神：是否真有神？神在
那里呢？这就是信徒在世
上失掉力量的最大原因。

大卫一生在神面前有
能力，他的力量实在是从
神而来。他说：“我将耶和
华常摆在我面前；因祂在
我右边，我便不致摇动。
因此我的心欢喜，我的灵
快乐；我的肉身也要安然

居住。因为祢必不将我的
灵魂撇在阴间；也不叫我
的圣者见朽坏。”(诗 16：
8-10)这诗虽然是预言基
督的复活，但也是当时大
卫的处境；约瑟受苦也作
了基督受难的预表，然而
在当时都是实在的情景，
后来约瑟所得的荣耀，也
是预表我们将来为基督受
苦受难的真实光景。

为 什 么 大 卫 不 动 摇
呢？为什么他心中欢喜、
心灵快乐？肉体能安然居
住呢？他的秘诀乃是：

第一，他将耶和华摆
在他面前，因他信有神与
他同在，在每日的生活中
不离开他的神；

第二，因为他不怕死；
不怕死的人不一定会死，
怕死的人也不一定不会
死，所谓“生死有命，富贵
在天”，生死既操在神的手
中，他也知道神必不将他
的灵魂撇在阴间，他更应
坦然无惧，勇往直前，忘记
背后，向着标杆直跑。

我们天天若能看见那
不能看见的主，不断地相
信有神的同在，确信神是
看顾我们的，患难於我们

又何介意呢？主耶稣已经
从死里复活，得胜了死亡
和阴间，如今坐在至大者
全能神的右边统管万有，
掌握生死大权，我们也应
该像大卫、约瑟和古时众
圣者一样，在患难中有力
量、有平安、喜乐。

先知以赛亚初期传道
的时候，大声疾呼和呼天
喊地责备以色列人说：“天
哪！地啊！你们离弃耶和
华，藐视以色列的圣者。”
又说：“牛认识主人，驴认
识主人的槽，但以色列却
不认识我，我的民却不留
意。”(赛 1：3-4)。可是当
他看见以色列人转回到神
面前的时候，他在赛 40：1
完全改换口气说：“你们的
神说，要安慰安慰我的百
姓，要对耶路撒冷说安慰
的话.....( 赛 40：1-2) 神 永
远不怀怒，祂满有恩慈、怜
悯、仁爱，施恩安慰憂伤的
心灵。主耶稣说：“压伤的
芦苇祂不折断，将残的灯
火祂不吹灭。”(太 12：20)
神的安慰永远激励我们的
心，让我们快跑的跟随祂、
服事祂、爱祂、直到我们见
祂的荣面。啊们。
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◎◎于中旻于中旻缺乏自知缺乏自知

经 文 ：以 弗 所 书 3:
1-21

美国某城市有一座教
堂，每月定期举行一次联
合祷告会。在祷告会结
束时，总会一起阅读以弗
所书 3:20-21:“上帝能照
着运行在我们心里的大
力充充足足的成就一切，
充满了你们。但愿祂在
教会中，并在基督耶稣里
得 着 荣 耀 ，知 道 世 世 代
代，永永远远。阿们”。
他们阅读这段经文是为
要彼此提醒关于上帝的
伟大。即使如此，他们意
识到一方面他们相信上
帝有美好的旨意和意念，
但另一方面，他们时常觉
得上帝不能真正的改变
事情，以致他们祷告时缺
乏 信 心 。 以 弗 所 书 3:
20-21 节是一种颂赞。

第 一 部 分 书 信（1-3
章）是神学教义的部分，
保罗以 20-21 节的赞美和
崇高来结束第一部分的
书信。真正的神学应该
引向颂赞，因献上颂赞是
有原因的。保罗的原因
是上帝所作的比我们所
求的更多，祂所作的超乎
我们所思所想。第 20 节

明显的述说上帝的全能，
上帝的大能多而又多、超
乎一切，远远超过我们所
求所想。祂是全能的上
帝，有能力为祂的教会行
奇事，祂有无限的权能，
在祂没有难成的事。祂
造宇宙万物如同造小石
头一样的容易。我们不
可因为祂是全能的主，就
将这个真理意为我们可
以把所求的清单交给上
帝，并要求祂应允我们一
切所求。上帝是按照祂
的旨意行事和回应祷告，
而不是基于我们自私的
意愿。

保罗在 20 节所说话，
是意识到上帝无可测度
的权力的呼召。上帝比
我们所想象的“更强大”；
对于上帝没有什么太大
的事。可惜的是，我们却
时常低估了祂在我们生
命中所能作的。这个问
题不在于上帝，而在于我
们。我们必要承认，我们
的头脑有时怀疑上帝的
能力；我们祷告，但却不
相信上帝能够作到。为
什么？

1. 因为我们的思维
有限

人的思维不可能达到
能够完全理解上帝大能
的事实。上帝的意念高
过我们的意念；上帝的计
划不同于我们的计划；上
帝的道路高过我们的道
路 。 例 如 在 创 世 记 18:
14，上 帝 对 亚 伯 拉 罕 说
“ 耶 和 华 岂 有 难 成 的 事
吗？到了日期，明年这时
候，我必回到你这里，撒
拉必生一个儿子”；在路
加福音 1:37 对马利亚说：
“因为出于上帝的话，没
有一句不带能力的”。

2. 因为我们有限的
思维，可能会错误的认识
上帝

我们对上帝形像的认
知，并不导致我们默想和
顺从祂。我们认为上帝
太遥远，祂对我们不感兴
趣并且无能；我们认为上
帝和人是一样的；我们不
期 望 从 祂 可 以 得 到 什
么。很多人对上帝的形
象是由自己的思维造出
来的，而不是根据圣经的
形象，换句话说是自己造
出来的上帝。难怪有这
样的一句话“你的上帝太
小了”（一本基督教书籍
的书名）。

我们不仅仅要知道上
帝的大能，且要在生活中
具体的体现出来。因此，
保罗在 20 节说“照着运
行在我们心里的大力”，
有非凡的能力为信徒供
应。这里所讲的“能力”，
也出现在以弗所书的其
他部分：

1. 以 弗 所 书 1:
19-20

指上帝所运行的大能
大 力 ，使 耶 稣 从 死 里 复
活。上帝有能力行一切
人认为难成的事。

2. 以弗所书 3:7-8
上帝的大能改变了保

罗，他从一个逼迫基督徒
成为基督徒；从恨基督成
为非常爱基督；从必圣徒
中最小还小的人成为领
受最大事工的人。

因为上帝的恩典和上
帝的大能大力，保罗能够
作福音的执事。当然上
帝的大能也必扶持他，使
他 有 能 力 遵 行 这 个 任
务。因为上帝在分派任
务时，祂必定为他提供履
行责任的能力。保罗不
可能靠自己的力量行事，
正如在林后 3:5，“并不是
我们凭自己能承担什么

事，我们所能承担的，乃
是出于上帝”；歌罗西书
1:28-29，“ 我 们 传 扬 祂 ，
是用诸般的智慧，劝诫各
人，教导各人，要把各人
在基督里完完全全的到
上帝面前。我也为此劳
苦，照着祂在我里面运用
的大能，尽心竭力”。

保罗是一个饱受痛苦
的 使 徒 ，但 他 并 没 有 退
缩、放弃、动摇，因为上帝
的大能与他同在（参阅林
后 4:7-9）。他在第 20 节
说上帝的大能不仅是赐
给我们，也在我们里面动
工。上帝的大能在我们
里面，这描绘大能的圣灵
临在信徒的生活中。再
一次出现“力量”是在以
弗所书 3:16“叫你们心里
的力量刚强起来”。这是
圣灵在信徒里面的工作，
为要使基督因你们的信，
住在你们心里，叫你们的
爱心有根有基。住在我
们里面的基督，还在不断
地作更新的工作。因为
我们里面还有很多必须
清理的事，以致我们能够
越发的反映基督的品格，
这是内在的更新。我们
要改变需要很大的力量，

这就是为什么保罗祈求
力量。有巨大的力量在
我们里面改变和转化我
们，并要使用我们来荣耀
祂。

上帝所行的超乎我们
所求所想，能够更新我们
和帮助信心的增长；能够
明白和认识上帝无限的
爱；赐予力量和勇气面对
挑战和问题；在任何情况
中和事工中使用我们，无
论 祂 将 我 们 安 置 在 何
处。因此我们要记得，上
帝在祂的大能中为我们
和在我们里面动工的目
的 ，不 是 为 了 我 们 的 益
处，而是为荣耀上帝。

但愿祂在教会中，并
在基督耶稣里得着荣耀，
直 到 世 世 代 代 ，永 永 远
远。阿们。

上帝能充足的成就一切上帝能充足的成就一切
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